

# Spiritualité, vision, mission

## Charte des facultés

### Préambule

*En 2024, le Centre Sèvres – Facultés jésuites de Paris (aujourd’hui Facultés Loyola Paris) fête ses cinquante ans. Un épisode dans le temps long de l’histoire des universités jésuites. Mais ce demi-siècle fait déjà émerger des lignes de fond qui caractérisent l’établissement et permettent d’envisager l’avenir avec sérénité, élan et curiosité.*

*Temps d’étape, un anniversaire appelle la formulation de vœux et de perspectives pour l’avenir. Équipes académique et administrative, étudiants et direction ont réfléchi aux convictions et valeurs qui les réunissent au service d’une même mission, dans la diversité de leurs cultures et de leurs états de vie. Cette réflexion a donné lieu au choix d’un nouveau nom et à la rédaction d’une charte pour l’établissement.*

*Le nom « Centre Sèvres » tirait son origine de la réunion, en 1974, de la faculté de théologie de Lyon-Fourvière et la faculté de philosophie de Chantilly, rue de Sèvres, à Paris. Il s’est transformé pour mieux exprimer son identité et affirmer son ambition dans le réseau international des universités jésuites. Une évolution qui reste fidèle à sa vocation première : offrir un lieu où théologie et philosophie dialoguent en profondeur, au cœur de la vie moderne. Quant à la charte, partagée avec les (futurs) membres des facultés, elle formule la vision et la spiritualité à l’œuvre dans l’établissement, au service d’un projet commun.*

*Le Centre Sèvres – Facultés jésuites de Paris est ainsi devenu : **Facultés Loyola Paris**.*

### Charte

Œuvre de la Compagnie de Jésus, les Facultés Loyola Paris sont un établissement privé d’enseignement supérieur français, membre du réseau international des universités jésuites (IAJU). L’établissement délivre des diplômes canoniques relevant du Saint-Siège, signataire des accords de Bologne, dont le niveau est reconnu par l’État français. Il propose plusieurs parcours de formation évalués selon le système de crédits européen (ECTS) dans une recherche d’excellence académique. Il organise de nombreux cours, colloques, journées d’études et conférences ouverts à tous pour contribuer à relever les grands défis contemporains de l’Église et de la société. Son activité d’édition comprend la publication d’ouvrages ainsi que de revues de niveau international. Au sein de sa bibliothèque d’étude et de recherche, il valorise et rend accessible au public des fonds de premier ordre en philosophie et théologie ainsi que les collections patrimoniales de la Compagnie de Jésus.

**Aux Facultés Loyola Paris, les activités d’enseignement et de recherche se pratiquent et se vivent dans une double dimension : académique et spirituelle.**

Alliée à la tradition universitaire de rigueur intellectuelle et d’esprit critique, la spiritualité jésuite inspire la pédagogie, l’enseignement et la recherche. Elle donne cohérence et ouverture à la communauté que

forment enseignants, étudiants et personnels administratifs, et permet d'accueillir chacun au point où il en est.

Cette spiritualité s'appuie sur les textes fondateurs de la Compagnie de Jésus, les *Exercices spirituels* d'Ignace de Loyola. Elle s'appuie également sur des documents récents, importants pour l'Église : *Sapientia christiana* (1979), *Caritas in veritate* (2009), *Evangelii gaudium* (2013), *Laudato si'* (2015), *Veritatis gaudium* (2017), *Fratelli tutti* (2020)... Ces références placent les Facultés Loyola Paris sous l'égide du Pape et du Préposé Général de la Compagnie de Jésus, dans un réseau catholique mondial. Membre du réseau des universités jésuites dans le monde, l'établissement s'inscrit dans la dynamique impulsée par le Père général Arturo Sosa, lors de son discours à l'assemblée générale de l'Association internationale des universités jésuites - IAJU (2022).

Son orientation spirituelle s'ancre dans l'univers des congrégations religieuses, avec une sensibilité particulière pour leurs enjeux propres, tout en le plaçant dans une mission universelle au service de l'intelligence de la foi.

Localement, cette spiritualité est incarnée par la présence d'une communauté jésuite vivant sur place et par l'église voisine Saint-Ignace, où la communauté universitaire se retrouve régulièrement pour prier.

**La spiritualité vécue aux Facultés Loyola Paris est partagée avec les congrégations, œuvres et mouvements inspirés par la tradition d'Ignace de Loyola.** Elle repose sur l'attachement personnel au Christ et la reconnaissance de l'action de Dieu en toutes choses, en particulier à travers l'humanité créée par Dieu à son image et à sa ressemblance. Elle incite à reconnaître la beauté de l'expérience humaine dans sa diversité, à s'émerveiller de sa richesse et à la respecter au plus haut point. Contempler et mieux comprendre cette œuvre pour s'y joindre, annoncer et vivre l'Évangile, tel est l'enjeu du discernement.

**Principe au cœur de la pédagogie, le discernement fait partie intégrante des formations.** Il passe par un accompagnement personnalisé des étudiants, méthode qui implique des conversations régulières, une valorisation des intérêts de chacun, un travail attentif des sources (Bible et grands textes des traditions théologique et philosophique), la culture du débat et l'échange entre pairs. Il aide à regarder sans crainte les tensions qui traversent le monde, à commencer par celles qui affectent les jeunes, maintiennent certains à l'écart et défigurent la terre.

Grâce aux ressources de la tradition chrétienne, les Facultés Loyola Paris accompagnent chacun dans sa quête de sens, dans le désir d'un monde plus juste, réconcilié et respectueux de notre maison commune. Il se place au service d'une Église fraternelle et ouverte au monde, témoin du Christ créateur et sauveur, investie dans les dialogues œcuménique et interreligieux.

**Porté par la Province jésuite d'Europe occidentale francophone et avec le soutien actif d'autres Provinces européennes, les Facultés Loyola Paris font leur les quatre préférences apostoliques universelles définies par la Compagnie de Jésus en 2019 :**

- Montrer la voie vers Dieu à l'aide notamment du discernement
- Accompagner les jeunes dans la création d'un avenir porteur d'espérance
- Marcher aux côtés des plus pauvres et des exclus
- Travailler avec d'autres à la sauvegarde de la maison commune

**A cet effet, le dialogue entre philosophie et théologie est profondément nécessaire.**

Le dialogue entre les disciplines philosophique, théologique et les sciences humaines, organisé dès la création de l'établissement et voulu par le Pape François dans *Veritatis gaudium*, est un élément essentiel.

Tout comme le questionnement philosophique, les questions religieuses s'enracinent dans l'expérience humaine : les ressources de l'humanité pour orienter sa marche vers Dieu sont à trouver dans ce qu'elle a de plus vrai, car Dieu qui aime ce monde en est à l'origine et y travaille sans cesse.

La recherche de sens et de vérité passe par le dialogue - parfois la confrontation - de la foi chrétienne avec la culture. Une pratique attestée depuis les Pères de l'Église jusqu'au renouveau théologique des Pères Pierre Teilhard de Chardin, Henri de Lubac, Karl Rahner, Michel de Certeau, Paul Beauchamp, Joseph Moingt... en passant par les efforts d'inculturation missionnaire de Matteo Ricci (1552-1610) en Chine, Robert de Nobili (1577-1656) en Inde ou José de Anchieta (1534-1597) au Brésil.

Aujourd'hui, les membres des facultés continuent de se laisser interroger par divers courants de pensée. Toutes les quêtes de sens de l'humanité sont essentielles à entendre pour pouvoir témoigner de la foi.

**Donner toute leur place à ces questionnements est un défi constant, dans un contexte universitaire de plus en plus concurrentiel.**

Par leur statut, les Facultés Loyola Paris jouissent d'une grande liberté pour déployer leurs initiatives. De fait, elles apportent une contribution originale au monde universitaire par leur pédagogie et leur activité de recherche. Elles voient dans la diversité de trajectoires de leurs étudiants, venus d'une cinquantaine de pays différents, une ressource précieuse pour mener une recherche à plusieurs voix. Une telle rencontre interculturelle favorise l'apprentissage du débat, où chacun s'exerce à formuler ses propres arguments dans une vraie attention aux autres positions. L'équipe académique est particulièrement attentive à la qualité des relations, à l'implication des étudiants et des employés dans le projet de l'établissement, et à l'entretien d'une ambiance de travail simple et fraternelle.

**Dans le respect de l'itinéraire de chacun, la responsabilité des Facultés Loyola Paris consiste, dès lors, à former des acteurs capables de fonder leurs convictions,** animés par un esprit d'ouverture, de dialogue et d'espérance.

Engagés avec passion dans cette mission, elles inscrivent leur engagement dans **une ambition forte.**

Devenues l'un des centres universitaires de référence dans le monde pour les jésuites, les Facultés Loyola Paris sont engagées également dans la formation des religieux et religieuses d'autres congrégations. Les facultés veulent offrir des parcours structurants aux formateurs des jeunes Eglises et à toute personne qui désire prendre des responsabilités dans la société et l'Église de demain.

Elles recherchent l'excellence académique, conjuguée à un accompagnement personnel approfondi et une spiritualité vivante. Fortes d'une grande liberté d'expérimentation, elles veulent contribuer à une recherche de pointe en philosophie et en théologie, en lien avec les institutions qui partagent cette mission, en France et dans le monde.

En créant les conditions d'un dialogue en confiance avec chacun, elles désirent en particulier investir sans relâche de nouveaux lieux de mission intellectuelle et pratique, auprès notamment des plus pauvres, des personnes en souffrance, et constituer ainsi, à leur mesure, un laboratoire d'idées et d'initiatives pour l'Église et la société.

*Texte approuvé par les membres du Conseil académique le 8 septembre 2023.*